

содержание / contents

 От редакции	1
<hr/>	
Introduction	
<hr/>	



ИНТЕРВЬЮ НОМЕРА

INTERVIEW OF THE ISSUE

Л. Лессиг. ИСКУССТВЕННЫЙ ИНТЕЛЛЕКТ ВЫТЕСНИТ ШИРОКИЙ ПЛАСТ ЮРИСТОВ	8
<hr/>	

L. Lessig. AI TECHNOLOGY IS GOING TO DISPLACE A HUGE CLASS OF LAWYERS



СОБЫТИЕ. КОММЕНТАРИИ ЭКСПЕРТОВ

THE EVENT. COMMENTS OF THE EXPERTS

ЦИФРОВЫЕ ПРАВА КАК НОВЫЙ ОБЪЕКТ ГРАЖДАНСКОГО ПРАВА	31
<hr/>	

Комментарии Л. Новоселовой, А. Габова, А. Савельева, А. Генкина, С. Сарбаша, А. Асоскова, А. Семенова, Р. Янковского, А. Журавлева, А. Толкачева, А. Камельковой, М. Успенского, Р. Крупенина, В. Кислого, М. Жужжалова, В. Попова, М. Аграновской

DIGITAL RIGHTS — A NEW OBJECT OF CIVIL RIGHTS

Comments by L. Novoselova, A. Gabov, A. Savelyev, A. Genkin, S. Sarbash, A. Asoskov, A. Semenov, R. Yankovskiy, A. Zhuravlev, A. Tolkachev, A. Kamelkova, M. Uspenskiy, R. Krupenin, V. Kisly, M. Zhuzhzhhalov, V. Popov, M. Agranovskaya



ТЕМА НОМЕРА: LEGAL TECH

TOPIC OF THE ISSUE: LEGAL TECH

А.В. Грачева. ОТ ПРАВОВОЙ ИНФОРМАТИКИ ДО LEGAL TECH: ИСТОРИЯ РАЗВИТИЯ В РОССИИ И ЗА РУБЕЖОМ	56
<hr/>	

A.V. Gracheva. FROM LEGAL INFORMATICS TO LEGAL TECH: HISTORY OF DEVELOPMENT IN RUSSIA AND ABROAD

И.В. Цветков, С.Ю. Филиппова. ДОГОВОРНОЕ РЕГУЛИРОВАНИЕ ТОВАРНОГО РЫНКА: ТЕНДЕНЦИИ И ПЕРСПЕКТИВЫ В СВЕТЕ ЦИФРОВИЗАЦИИ ЭКОНОМИКИ И ИСПОЛЬЗОВАНИЯ СОВРЕМЕННЫХ ТЕХНОЛОГИЙ	66
I.V. Tsvetkov, S.Yu. Filippova. CONTRACTUAL REGULATION OF THE COMMODITY MARKET: TRENDS AND PROSPECTS IN THE AGE OF DIGITAL ECONOMY AND USE OF MODERN TECHNOLOGIES	
Р.М. Янковский. LEGAL DESIGN: НОВЫЕ ВЫЗОВЫ И НОВЫЕ ВОЗМОЖНОСТИ	76
R.M. Yankovskiy. LEGAL DESIGN: NEW CHALLENGES AND NEW OPPORTUNITIES	
Н.А. Куликов. ЮРИСПРУДЕНЦИЯ В ЭПОХУ ИНДУСТРИИ 4.0	87
N.A. Kulikov. JURISPRUDENCE IN THE ERA OF INDUSTRY 4.0	



ЮРИДИЧЕСКАЯ ХРОНИКА

LEGAL CHRONICLE

С.Л. Будылин. ФАКТОР УСТРАШЕНИЯ	93
Закон о неуважении к власти. — Закон о фейковых новостях. — Закон о суверенном Интернете. — Закон о цифровых правах. — Дело о банкротном туристе. — Дело о месте управления офшорной компанией. — Скандал в адвокатуре: гражданский долг или доносительство? — Доклад Мюллера. — Директива ЕС об авторском праве. — Выборы на Украине	
S.L. Budylin. CHILLING EFFECT	
Law on disrespect of government. — Law on fake news. — Law on sovereign Internet. — Law on digital rights. — Case of a bankruptcy tourist. — Case about the place of offshore company administration. — Advo-gate: civic duty or ratting? — Mueller report. — EU Copyright Directive. — Elections in Ukraine	



ДИСКУССИОННЫЙ КЛУБ

DISCUSSION BOARD

А.А. Иванов. МНОГО ОТТЕНКОВ СЕРОГО: АБСОЛЮТНЫЕ И ОТНОСИТЕЛЬНЫЕ ПРАВА (ЦИФРОВАЯ ПРАКТИКА И НЕМНОГО ТЕОРИИ)	103
A.A. Ivanov. MANY SHADES OF GREY: ABSOLUTE AND RELATIVE RIGHTS (DIGITAL PRACTICE WITH A TOUCH OF THEORY)	

содержание / contents



ПРЕСС-РЕЛИЗ

PRESS RELEASE

IX Петербургский Международный Юридический Форум	110
IX St. Petersburg International Legal Forum	
Е.А. Салугина-Сороковая. Реформа контрольно-надзорной деятельности: <i>alea jacta est</i>	112
E.A. Salugina-Sorokovaya. Regulatory Reforms: <i>alea jacta est</i>	
Анонс дискуссии ОКЮР на Петербургском Международном Юридическом Форуме	114
Announcement of the RCCA Discussion at the St. Petersburg International Legal Forum	
Дискуссионная сессия ОКЮР « <i>In-house</i> и консультант: вместе весело шагать! Саморегулирование рынка юридических услуг: Свод обычаев делового оборота. Юридическая культура взаимодействия внутренних юристов компаний и консультантов»	117
RCCA Discussion Session “In-House and Consultant: Walking Together. Self-Regulation of Legal Services Market: Code of Customs in Business Turnover. Legal Culture of Interaction between Corporate Lawyers and Consultants”	
Антимонопольный форум Объединения Корпоративных Юристов	119
RCCA Antitrust Forum	
Правовые инновации нового уровня: как в России развивают рынок <i>Legal Tech</i>	124
A New Level of Legal Innovation: Legal Tech Strategies in Russia	



ТЕОРИЯ И ПРАКТИКА

THEORY AND PRACTICE

М.Л. Гальперин, Я.Ю. Борисова. МЕЖДУНАРОДНОЕ ПРАВОСУДИЕ: ПРАВО ПРОТИВ ФАКТОВ?	128
M.L. Galperin, Ya.Yu. Borisova. INTERNATIONAL COURTS: FACTS VS LAW?	

ЗАКОН

А.В. Незнамов, Б.У. Смит. РОБОТ НЕ ВИНОВАТ! ВЗГЛЯД ИЗ РОССИИ И США НА ПРОБЛЕМУ ОТВЕТСТВЕННОСТИ ЗА ВРЕД, ПРИЧИНЕННЫЙ РОБОТАМИ	135
<i>A.V. Neznamov, B.W. Smith.</i> IT'S NOT THE ROBOT'S FAULT! RUSSIAN AND AMERICAN PERSPECTIVES ON RESPONSIBILITY FOR ROBOT HARMS	
В.А. Корнеев, М.А. Кольздорф. СПОРНЫЕ ВОПРОСЫ РЕГУЛИРОВАНИЯ БАЗ ДАННЫХ	157
<i>V.A. Korneev, M.A. Kolsdorf.</i> DISPUTABLE ISSUES OF DATABASE REGULATION	
В.Г. Акимова, К.Ю. Литвинова, И.Б. Штукмастер, А.Б. Кузнецов. ПРЕДЕЛЫ ВМЕШАТЕЛЬСТВА В НАЛОГОВОЕ ПЛАНИРОВАНИЕ ПРИ НАЛОГОВОМ АДМИНИСТРИРОВАНИИ	168
<i>V.G. Akimova, K.Yu. Litvinova, I.B. Shtukmaster, A.B. Kuznetsov.</i> LIMITS OF INTERFERENCE IN TAX PLANNING IN TAX ADMINISTRATION	
Е.В. Мохова. ТРАНСГРАНИЧНЫЙ ОБОРОТ СУДЕБНЫХ РЕШЕНИЙ В СВЕТЕ ПРОЕКТА НОВОЙ ГЛОБАЛЬНОЙ КОНВЕНЦИИ	181
<i>E.V. Mokhova.</i> TRANSNATIONAL TURNOVER IN LIGHT OF THE DRAFT CONVENTION ON THE RECOGNITION AND ENFORCEMENT OF FOREIGN JUDGMENTS IN CIVIL OR COMMERCIAL MATTERS	
М.В. Гассий. ТЕНДЕНЦИИ ПЕРЕХОДА ОТ ЕСТЕСТВЕННЫХ МОНОПОЛИЙ К КОНКУРЕНТНОЙ СРЕДЕ В РОССИИ	193
<i>M.V. Gassiy.</i> TRENDS IN TRANSITION FROM NATURAL MONOPOLIES TO COMPETITIVE ENVIRONMENT IN RUSSIA	



ТОЧКА ЗРЕНИЯ

POINT OF VIEW

Г. Борн. КОМПАНИИ ОТДАЮТ ПРЕДПОЧТЕНИЕ МЕЖДУНАРОДНОМУ АРБИТРАЖУ ПОТОМУ, ЧТО, ХОТЬ ОН И ДОРОГОСТОЯЩ, АЛЬТЕРНАТИВЫ ЕЩЕ ДОРОЖЕ	201
<i>G. Born.</i> INTERNATIONAL ARBITRATION IS PREFERRED BY COMPANIES, BECAUSE, ALTHOUGH IT IS EXPENSIVE, IT IS LESS EXPENSIVE THAN THE ALTERNATIVES	